
Silvio Zavala

La defensa de
los derechos del hombre
en América Latina
(siglos XVI-XVIII)



universidad nacional
autónoma de méxico

LA DEFENSA DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE
EN AMERICA LATINA
(SIGLOS XVI-XVIII)

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURIDICAS

Serie C. ESTUDIOS HISTORICOS Núm. 13

SILVIO ZAVALA

LA DEFENSA DE LOS DERECHOS DEL
HOMBRE EN AMERICA LATINA

(SIGLOS XVI-XVIII)



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

UNESCO

MEXICO 1982

Primera edición: 1963
Primera reimpresión: 1982

DR © 1963 UNESCO
1982 UNESCO

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURIDICAS

Impreso y hecho en México

... Que la grande y terrible guerra que ahora ha terminado fue una guerra hecha posible por la negación de los principios democráticos de la dignidad, igualdad y respeto mutuo entre los hombres, y por la propagación en su lugar, por medio de la ignorancia y del prejuicio, de la doctrina de la desigualdad de los hombres y las razas.

(Proemio a la Constitución de la Unesco,
Londres, 16 de noviembre de 1945)

A la memoria de ALFRED MÉTRAUX

El Dr. Silvio Zavala expone en la presente obra la doctrina de aquellos pensadores españoles que se enfrentaron al problema filosófico y práctico de la evangelización y del trato que debería darse a las poblaciones indígenas del Nuevo Mundo. A través de la lenta evolución de sus ideas estos teólogos y juristas reconocen a hombres de costumbres y aspecto exóticos los derechos naturales a la existencia y a la libertad que hoy llamamos "derechos humanos". Las consecuencias ideológicas del descubrimiento contribuyen decisivamente en los siglos venideros a imponer en la conciencia general la noción de la unidad del género humano. Por su lógica interna, el descubrimiento de la redondez de la tierra lleva a transformar la vieja fórmula del *homo sum : nihil humani a me alienum puto* en un *nullum hominem a me alienum puto*, como lo expresaba Unamuno al fin de la era colonial en la propia patria de los conquistadores. América es, de por sí, una fuerza liberalizante y las aspiraciones y el ansia de justicia de aquellos teólogos y juristas anteceden a la acción encaminada en nuestros días a terminar con las discriminaciones de todas clases que todavía pesan sobre las relaciones humanas.

El pensamiento americanista ha ejercido influencia considerable sobre el pensamiento internacional y los ideales de colaboración entre los pueblos. Por ello, la obra del Sr. Zavala, de acuerdo con los objetivos perseguidos por la Unesco, parece una feliz aplicación de la resolución 3.22, aprobada por la Conferencia General en su sexta reunión (1951), en la que los Estados Miembros recomiendan al Director General que haga "un inventario crítico de los métodos y técnicas empleados en facilitar la integración de los grupos que por sus características étnicas o culturales no participan plenamente en la vida de la comunidad nacional...".

Como en todas las publicaciones de esta colección, los hechos y opiniones aquí expuestos son de la exclusiva responsabilidad del autor y no expresan necesariamente puntos de vista de la Unesco.

ÍNDICE

Introducción	11
Cristiandad e infieles	15
Servidumbre natural	25
Libertad cristiana	33
Igualdad dieciochesca	51
Conclusión	61
Bibliografía sucinta	63

Siendo jefe del Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Jurídicas José Luis Soberanes, se terminó de imprimir este libro el día 15 de octubre de 1982, en los talleres de Fuentes Impresores, S. A. Centeno, 109. 09810, México, D. F. La edición consta de 2,000 ejemplares.